

La exégesis y hermenéutica feminista de la Biblia



Por Nelda Rivas 1

“Las mujeres que luchamos todavía por nuestra propia emancipación feminista nos hemos negado a seguir bajo *el nombre del padre* (que, en realidad, son *los padres*), para poder seguir a Jesús, reflejo de un D*s a quien podemos nombrar de otros muchos modos, aunque él lo llamara Padre.” 2

A principios de este año, **Mercedes Navarro Puerto**, religiosa Mercedaria de la Caridad, estuvo por primera vez en Argentina, más precisamente en Córdoba, invitada por la **Escuela de Estudios Bíblicos “Parresía”**.

El encuentro se llevó a cabo en San Antonio de Arredondo, los días 20, 21 y 22 de febrero con una dinámica propia de clases magistrales: 50 minutos de exposición, preguntas y recreo. Los participantes habíamos sido avisados de que no se trataba de retiro ni de convivencia, sino que serían jornadas de estudio intenso, ¡y así fue! Mercedes cuenta con una larga trayectoria en materia de interpretación feminista de la Biblia, generando discursos nuevos, que debilitan las interpretaciones más comunes dentro de la Iglesia Católica. Esto es una tarea muy ardua, requiere muchísima rigurosidad en los métodos utilizados, manejo de los idiomas en que fueron escritos los textos, contextos históricos, etc. por lo que ninguno de sus dichos carecen de la debida fundamentación, lo que hace que escucharla implique un esfuerzo permanente de atención, apertura, de-construcción y reconstrucción de los fundamentos bíblicos de nuestra fe.

Asistimos alrededor de 170 personas, la mayoría de la provincia de Córdoba, si bien también participaron de las provincias de Mendoza, San Luis, Buenos Aires y de países vecinos como Chile y Brasil.

Mercedes, es nacida en Jerez de la Frontera, España, en 1951, doctora en Psicología, Teología y Ciencias Bíblicas, es miembro fundadora de la Asociación de Teólogas Españolas y pertenece a la Asociación Europea de Mujeres para la Investigación Teológica y a la Asociación Bíblica Española. Si bien cuenta con una amplia gama de publicaciones, abarcando diversas temáticas, a través de

los años se ha ido definiendo cada vez más hacia los temas de género y más precisamente hacia la teología feminista.

La primera parte del curso estuvo destinada a aclarar las terminologías a utilizar durante el mismo, como género, hombre, mujer, teorías feministas y teología feminista, las relaciones que existen entre ambas, fundamentalmente en el aporte mutuo de categorías de análisis, instrumentos conceptuales y teorías generales.

Dejó al desnudo el patriarcado como sistema piramidal de multiplicación de opresiones, que tiene como eje transversal la identidad sexo/género. A la identidad biológica de hembra y macho, le corresponde la identidad sicosexual de mujeres y varones y a su vez la distribución de características femeninas y masculinas, con la correspondiente distribución y valoración de los roles que deben cumplir cada uno de ellos y ellas. Si eres hembra, eres mujer, por lo tanto tienes que ser femenina, esto es dócil, inestable, afectiva, debes ser madre u ocuparte de tareas de atención al prójimo y no puedes ser lo otro. Si eres macho, eres hombre y por lo tanto firme, estable y racional, porque eso es ser masculino, tú debes ser quien dirija nuestros destinos y no puedes ser de otra manera... concomitantemente el rol del guerrero será más importante que el de quien se queda en casa cuidando a los demás...

Fácilmente creo que podemos ver reflejado este fenómeno en nuestra estructura eclesial.

Hay que reconocer el mérito que han tenido las teorías feministas, a través de la hermenéutica de la sospecha, en la de-construcción de los conceptos tenidos como naturales, apostando a una interpretación más intersubjetiva, temporal, histórica y cultural de los mismos, reconciliando los opuestos: puedes tener actitudes tiernas y ser

muy racional a la hora de ejecutar un presupuesto, ternura no es opuesto a racionalidad. Al mismo tiempo, al ser una corriente que surge de una realidad de opresión y exclusión, debido al sistema patriarcal imperante, las teorías feministas asumen como máxima la defensa de la igualdad del otro, ya no más la opresión. Mercedes plantea el feminismo como una revolución epistemológica.

Respecto a la teología feminista dice: *“La Teología Feminista es aquella en la que mujeres y/o varones hacen teología tomando como punto de partida las categorías críticas feministas para cuestionar y reconstruir el discurso androcéntrico y patriarcal, para revisar las consecuencias históricas, sociales, políticas, religiosas, económicas... de dicho discurso, y para construir un pensamiento y un discurso que contribuya a transformar todo el sistema, cambiando lo excluyente por lo inclusivo, lo vertical por lo horizontal y circular (redes), lo jerárquico por lo democrático... Esta transformación la Teología Feminista la lleva a cabo mediante el punto de partida de la experiencia de las mujeres que impregnan el estudio de todas las categorías y disciplinas teológicas. Es, por tanto, reapropiación y reconstrucción creativa de la tradición religiosa desde un marco de interpretación no patriarcal. Supone la creación de un nuevo paradigma teológico inclusivo y liberador para toda la humanidad. La teología feminista quiere contribuir a una reflexión teológica verdaderamente universal y ecuménica, capaz de integrar las diferentes experiencias y lenguajes sobre Dios sin imponer un único discurso y una única experiencia de Dios como normativos para todos. Para la teología feminista el problema no está en el acceso de la mujer a ciertos ámbitos hasta ahora exclusivamente masculinos, sino en cuestionar la hegemonía de un único discurso, un único modo de sentir que se ha convertido en normativo. (...) Como las teologías de la liberación la teología feminista se autocomprende como “acto segundo”, como reflexión teórica, que presupone un “acto primero”, un compromiso práctico. Es una teología crítica de la liberación porque su lugar epistemológico*

es el compromiso concreto e histórico en favor de la liberación de las mujeres. A partir del sufrimiento real de las mujeres en unas culturas patriarcales que las excluyen y las minusvaloran, las diferentes teologías feministas analizan las causas de esa discriminación, establecen acciones que deben emprenderse para eliminarla y proponen una visión alternativa del futuro.”

Cerrando la jornada, estuvo con nosotros **Carlos Schickendantz**, sacerdote, actual vicerrector académico de la Universidad Católica de Córdoba, quien nos puso al tanto del camino recorrido desde la Facultad de Filosofía y Humanidades a través de seminarios semestrales denominados **“Cuestiones de género, feminismos y sexualidad (es)”** iniciados en 2003.

Los dos días siguientes paseamos por la Biblia, desde Eva, mujer creadora, cuestionante, sabia (Gén. 2-3) Abraham, reprochado por Dios por no haber reservado ni siquiera a su hijo (Gen.22) Moisés y las mujeres que estuvieron a su lado para convertirlo en líder libertador (Ex.2,1-10) Jesús, cuestionando la estructura patriarcal-piramidal e implantando relaciones comunitarias, sin la figura del Padre (Mc. 3, 31-35) o mirado como hombre en la sensualidad de su encuentro con la samaritana (Jn. 4, 1-42).

Angelelli estuvo presente a través de las canciones que amenizaron todo el encuentro, así que diremos con él *“hay que seguir andando nomás”* en la construcción de discursos antihegemónicos, plurales, que incluyan al otro, que escuchen a la otra.-

1 **“La exégesis y hermenéutica feminista de la Biblia”**, editado por Parresía como material de apoyo al curso, febrero 2009, p. 31. Respecto a la expresión “D*s” aclara que adopta la nomenclatura crítica de E.SCHÜSSLER FIORENZA como una manera de problematizar el lenguaje (patriarcal) asumido sobre la divinidad.

2. Nelda Rivas es abogada, uruguaya. Autora de **“Ellas fueron a anunciarlo. Parroquias animadas por comunidades religiosas femeninas en Uruguay”** Ed. OBSUR - Doble Clic, Montevideo, 2008.

Biblia y Judaísmo, Teología y Masculinidad

El 28 de febrero del presente año, en el Colegio San Francisco de Asís, Buenos Aires, el colectivo **Teologanda** dió inicio al tercer trienio de actividades.

La temática propuesta fue: Nuevos cruces: Biblia y Judaísmo, Teología y Masculinidad.

En esta ocasión, contamos con la presencia de la Dra. en Biblia **Bernardeth Caero**, de Bolivia, quien expuso por la mañana una reflexión en torno al amor al prójimo centrada en Levítico 19 y I Cor 13 *“Cuando venga lo perfecto desaparecerá lo parcial”*.

Por la tarde, la Dra **Mónica Ukaski** y la Prof. **Silvina Astigueta**, nos propusieron la temática: Teología y masculinidad, compartiendo las reflexiones de dos teólogos: James Nelson y Diego Irarrazaval. (N. R.)